
近藤淳也
株式会社はてな代表取締役

はてな創立から
変わらぬ思い
世界で通用する
新しい仕組みをつくりたい

「はてなダイアリー」や「人力検索はてな」などのインターネットサー
ビスを提供するはてな。京大卒業後、はてなを起業された近藤淳也
氏にベンチャー立ち上げの苦労や信念などを伺った。 （くじら）

―大学時代に熱中したことは？ ―ITベンチャーの道を選んだ理由は？

1975年生まれ、三重県出身。京都大学
理学部卒。京都大学大学院理学研究科中
退。2001年、京都で有限会社はてな設立。

2004年、株式会社に組織変更。京都を
基点に全国展開。現在、株式会社はてな
代表取締役社長。

近藤淳也

人力検索という仕組みを思いついて、
これを本気でやってみるかと思ったのが
直接のきっかけです。その理由は、自分
の父が検索で苦労しているのを見ていた
ことです。検索エンジンで、本当に求め
ている情報を探そうと思ったら意外と大
変ですよね。もっと簡単な方法があれば
いいのにと思っていて、だったら詳しい
人に聞けばいいじゃないかというアイ
ディアが浮かびました。話し言葉で質問
できる仕組みがあれば、よりたくさんの
人がインターネットの情報を簡単に得ら
れる世の中になる。それはとても良いこ
とだと思いました。それで、せっかくや
るなら会社にして真剣に打ち込もうとい
うのが、起業の経緯ですね。

―ベンチャー立ち上げ時の苦労につい
てお願いします

―現在のはてなの成功点、課題は？

―譲れない信念は何ですか？

―ありがとうございました

て、たくさんの人に使ってもらいたいと
いう気持ちがすごく強いんです。それは
人類の進化に貢献したいというイメージ
なんですね。例えばブログを書いて、人
と交流するというのは、歴史的な出来事
じゃないですか。そういうことに少しで
も貢献して、僕が最初につくったと言え
るものを世の中に残していきたいですね。

自分の人生で世の中に何を残したいの
かということをよく考えて、それをやり
ませんか、と言いたいですね。いろんな
ことを一生懸命やっていると、こういう
ことをやっている自分が一番好きだと発
見する瞬間があると思います。そういう
中から、自分が人生で表現したいことは
何か、何を残したいのかを見極めてくだ
さい。そしてそれに向かって自分の人生
をデザインして、最後にいい人生だった
なと思えるような人生を過ごしましょう。

サイクリング部と自転車競技部を掛け
持ちで入っていて、ずいぶんと自転車に
乗りました。サイクリングで日本を２、
３周はしていると思います。それから３
回生の時には、アメリカを１人で横断し
ました。初めての海外旅行だったんです
けど、シアトルからニューヨークまで
50日ぐらいかけて走りましたね。
他にはインターネットにはまっていま
した。入学した時は、インターネットが
本格的に普及し始めたところで、みんな
パソコンすら持っていなかったんです。
それなのに情報処理演習でHTMLファイ
ルを作成したら、全世界に公開すること
ができて、これは面白いと思いました。
それですっかりはまってしまいました。

立ち上げ時に戻りたいかと言われれば、
戻りたくないです。本当に大変でした。
最初は僕と妻と高校時代の友人の３人で
やっていたんですけど、半年間無給で働
いたんです。もともと親から400万円借
りていたのですが、半年経ったら、さま
ざまな出費で残り30万ぐらいになって
しまいました。これが尽きたらもう終わ
りというところです。
そこで、システムの受託開発を請け

負って、生計を立てることにしました。
それからは昼間は受託開発の仕事をして、
夜間や休日に「はてなダイアリー」や「は
てなアンテナ」といった新しいサービス
をつくるという生活です。受託開発の儲
けもほとんどサーバーにつぎ込みました。
そうこうして、自社のサービスで会社
が成り立つようになったのは、2004年。
起業から３年経っていました。しかしこ
のときは、ようやくここまで来たかとい
う気持ちでしたね。

はてなの主なサービス はてなの社内

はてなの求人情報

―後輩へのメッセージをお願いします

あったりするのはすごく重要です。特に
こんなことをしたいという強い思いを
持った人は不可欠だと思います。
先ほどの人力検索でいえば、父を助け

たいというすごく具体的な課題があるん
ですね。こういう人にはこういう仕組み
があれば助けられるというものをイメー
ジしているわけです。そういうイメージ
を、実感として持っているのはすごく重
要だと思います。最近の流行を追いかけ
るだけでは、ユーザーに浅いなと見抜か
れてしまいますよね。

儲かるビジネスはいくらでもあるので、
本当に何がしたいのかということをしっ
かり持つことが大切です。
先ほど受託開発の話をしましたが、普

通は受託開発で売り上げが上がると、そ
のための体制をつくろうという話になり
ます。でもそうはしませんでした。本当
にやりたいことではなかったからです。
僕自身は世の中にない仕組みをつくっ

―どうやって新しいアイディアを生み
出すのですか？

これは答えがないんです。ただ、何か
新しいことをやろうと思っていたり、実
際そういうことをやっているチームが

「はてなブックマーク」はネットの旬
の話題を探すために、多くの人が使い始
めてくれていて、ソーシャルブックマー
クサービスで国内シェアNo.１です。ま
た「はてなダイアリー」は、ちゃんとし
た内容を書く本格的なブロガーさんに愛
用していただいています。現状で成功し
ているのはそういうところだと思います。
しかし、ユーザーに偏りがあることは

課題だと思っています。現在のユーザー
はネットが大好きな人や専門的な人が中
心です。今後も成長していくためには
ユーザー層の拡大は必要なので、より多
くの人に楽しんでもらうにはどうすれば
いいかということを日々考えています。

今はてなではエンジニアから総合職まで、幅広い人
材を募集しています。はてなは京都から何か面白いも
のをつくって、世界に出していきたいと思っています。
一緒に挑戦したいという人はぜひ連絡を（http://www.
hatena.ne.jp/company/staff）。

他にも「はてなアンテナ」や「人力検索はてな」などさ
まざまなサービスがあります。

はてなブックマーク
見たウェブページを記録しておきたい時に、簡単にコ

メントやタグを付けて保存・公開することができます。
お気に入りのユーザーのブックマークやみんなに人気の
ページから、旬な話題を知ることもできます。

はてなダイアリー
広告が勝手に表示されず、シンプルなデザインを数多

く揃えていますので、じっくり文章を書きたい方におす
すめです。画像や動画を貼り付けたりと、いろいろな表
現方法でブログを書くこともできます。

▲ゆったりくつろげる休憩ス
ペースもありました

▲仕切りのない開放的なオ
フィス

京大OBインタビュー

http://www.hatena.ne.jp/
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最近twitterのせいでこっちに投稿しなくなったなぁ…… （理・院　ももも）
⇒敗色濃厚。でもはみだしすてーじなら、オンバリュー券を手に入れられる可能性が。 （はみだしにも投稿しましょう；編）

はみだしすてーじ vs twitter （農・４　ねこまんま）
⇒戦況は右ページ （編）
 


